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E4_BA_A7_E7_BD_91_E7_c57_614480.htm 本月初，中国建筑

文化中心与南京大学易学研究所欲办“风水班”的消息在全

国传开，一时成为争议焦点。这一切，都缘于一直被视为迷

信的“风水”二字。风水理论在中国历经几千年历史，1949

年后在内地不禁而止，《辞海》中“风水”词条直接解释为

“一种迷信”。其实早在去年9月9日，中国建筑文化中心就

在人民大会堂召开了新中国成立以来首次建筑风水文化高峰

论坛，并受到国内外广泛关注。当时海外就有评论，指出该

论坛由建设部直属的该中心举办，又在人民大会堂召开，是

中国政府作出的一种明显姿态。在“风水班”事件前不久，

国内学界就爆发了一场关于风水到底是国粹还是迷信的争论

，支持者认为风水学说并非迷信，其对中国古建筑有重大影

响。而反对者称，风水说并非科学，从商业化角度加以宣扬

尤为有害。“建筑风水”是不是科学？仁者见仁，智者见智

。为此搜房网新闻中心策划了这次对话节目，寄希望能让各

方观点争鸣，还原给广大网友一个真实的现状，也就是风水

和风水现象在我们现在的房地产业界和生活中的真实存在状

态。石小勇：咱们之前已经进行说关于风水的一些观点和态

度方面的讨论了，那么风水到底是什么的？宝通：刚才你提

出一个问题风水到底是什么，那么就是说连风水到底是什么

都不知道的人，就不配谈风水。风水不应该那么神秘，不应

该那么神秘，比如说你对风水进行了一翻歪曲的理解，这个

社会就乱了，得让专家谈，得让明白的人谈，不是什么人都



配谈风水的，这本身就是不务正业的表现，比如说你是搞传

媒的，或者是搞房地产，你就把你的本质搞好了就行了，别

拿一把双刃剑，有可能伤了自己。杨雪：房地产和风水有什

么关系？宝通：在前些年的中国大陆咱们看一个风水一定要

把它放到社会中去考虑，比如在前些年这个房子，这个地方

是个人不管他会不会懂不懂房地产，只要他拿下地，这房子

都能马上卖出去，这个便宜了房地产，因为求大于供，当我

们看到一些地方选址的对与错的时候，我们看我们站到哪一

方的角度来看，比如我说是站在买人的角度，还是开发商的

角度，我经常帮人选址，大到一个房地产商，小到一个业主

挑一套住宅，看你站在哪个角度，我站在房地产商的角度，

第一我看这个人怎么帮开发商布置，怎么能让他也可以叫布

置，比如说布置有一个小环节，比如说售楼处的引道。阎少

华：其实我不是很懂风水，但是这么多年搞房地产，搞建筑

设计，不可避免地老考虑这个问题，包括就是说咱们去出差

都力图用风水的眼光看，我觉得建筑跟风水真是密不可分的

，而且风水就来源于人们最初建房这种居住，也就是来源于

生活，也就是没有建筑也就没什么风水。大家为了遮风避雨

，或者在山洞里，或者是建房子，这就产生的建筑，实际上

从这个时候我想可能才有可能产生风水，但是我理解的风水

，我觉得比较具体化。我想跟大家讨论一下。比如说一个位

置的好与坏，实际上就是挡风遮雨比较好，这个地方接受阳

光比较好，这个地方可能出门很便捷，或者这个地方你比喻

便于了望，或者什么，总之使你成本很低，很舒适，很便利

，这从住宅角度是一个好的风水，实际上要是理解成这么一

个深度，我觉得就是建筑学就跟风水是分不开的，古典建筑



学的基本的理念实际上跟这个也是相通的。举个例比如说像

洋式的房子我认为就是不合理的，就是与自然规律向背，别

着那个劲造成材料巨大的浪费，这个建筑整个大部分受的是

拉力，很不舒适，很累，造价很高，我们结构工程师看这个

是结构不合理，实际上我理解成这个也是属于风水不好。比

如说你一进门说这个地方上面是卫生间，这个风水不好，那

就不舒服，而且会经常出一些情况。这些都跟建筑的功能有

关系，所谓功能是什么的，是人怎么能够在环境中方面舒适

，健康。跟这个都有关系，如果你要是包括还有，因为我们

在物质社会里，就跟成本有关，如果你的成本过大，就不好

了。所以包括健康和成本，或者你居住的成本都有关系，当

然我可能从您的角度看，我可能扯的比较远，比较具体。石

小勇：实际上这个风水就是一个指标和咱们建筑学里边的很

多的原则是相通的。阎少华：完全相通，另外跟什么相通，

跟我们现在最时髦的一句话可持续发展是完全相通的，风水

是好东西，必须可持续发展。国外的可持续发展是什么的，

就是怎么能适应自然，实际上就是因地制宜，国外提这个，

中国人不提这个，西方人强调的是征服自然，后面经过长时

间的经验以外，有很多的健康的问题，代价的问题，咱们现

在开始追求这个已经滞后了50年。人家追求这个人家没有提

这个东西，实际上就回到我们老祖宗的东西，就是跟自然的

和谐发生关系的，实际上我觉得风水是可持续发展的。因为

他最接近自然，利用自然，而更少地利用科技，而不是过多

的依赖工业革命以后产生的新技术而与自然抗争。就比如说

我们建一个房子，我一个房子大玻璃然后用高科技手段弄成

创造人工的舒适环境，这属于利用高科技手段，他完全跟自



然隔绝，你要什么我给你做出来。还有一个极端的办法，这

些东西我都不要，我完全用自然的手段，建筑的手段，甚至

说不要空调，来营造与自然相通，最后达到节能，舒适的目

的，这种房子是西方最崇尚的，是可持续发展的，低成本的

，风水不好达到不了那个。石小勇：也就是按照符合风水的

话应该和环境是应和的，不是对抗的。黄总怎么看这个问题

，就是刚刚总讲真正的风水实际上是中国古代的符合建筑学

的一些传统的建筑学的原理，是这样一种科学。黄玺庆：风

水本身没有好坏之分，我认为风水是一种客观存在的，它是

一种物质力量，因为物质不是说我们人在不在，为什么叫风

水，因为风和水在物质的力量是比较明显，特别是对人的影

响是比较明显的，所以我想叫风水，风水是一种物质力量。

这种物质力量来源于哪，是自然的力量，主要是一种结构性

的力量，来自于结构，我们坐在这里就是风水，咱们换个位

置我相信风水是不一样的，只是我们自己感觉不到，风嘛流

动的空气，如果一个大高个坐到这，风经过扩散就不一样了

。不同的结构这么摆放跟那么摆放产生的力量是不一样的，

为什么研究风水，因为风水对人能够产生影响，是一种影响

力，所以人们追求好的风水，也就是追求好的结构，好的结

构来放，同时给人带来非常舒适的感觉。因为人要生活，要

追求幸福圆满的生活，中国人又是一个特别强调生存智慧的

，特别强调智慧，我只要生活的更好，如果说住宅的结构，

建筑结构非常好的话，追求的目的是开心。刚才阎总说央视

的房不好，就是无法进入你的视官，我协调。当你不舒适的

时候的，你的生活的意义没有了。这是我们学习风水的一个

根本原因，我想大多数人想去学风水，或者说想了解风水知



识，并不是像宝通先生抨击的委的风水师们，我们的房地产

或者很多客户想了解风水，只是想生活的更好。杨雪：学习

风水班的培训的人有三分之一都是开发商。宝通：我在北京

每个月都有三到五场的风水的班，今年的7月28号和8月24号

在京城大厦50层讲过，8月25号在长安俱乐部讲过，去年在长

安俱乐部讲了很多场，至于说上千人和500到600人大型的讲

座，每个月都有三五场，我一直在弘扬真正的风水理念，我

不认为南京大学是在弘扬风水理念，他们就是在骗钱，他打

着风水的旗号让人家来学，最后人家花了钱没有学到风水。

我讲讲什么叫真正的风水，风水是怎么来的呢，就是天地二

人相融合，形成万物。水根据风流和水流来选择安帮，在我

国夏，商，周时代风水学就已经萌芽了，那时候有一首诗叫

公刘，带着干娘去给周朝的人寻找一块可持续发展的这么一

个安居乐业的土地，最后定都在洛阳，那么周朝立国800年，

我想历史上请问哪一个朝代能存在800年，就是完全凭借着在

周朝立国的800年当中，每个皇帝的身边都有土方士，这些人

他们经过占卜，预测，历朝历代口传心授，在晋代风水学达

到了顶峰，那时候有一个风水大师叫郭璞。因为有一个人历

朝历代这种真正的学问，就是说欧洲社会为什么只诞生牛顿

，近代有一个风水大师郭璞，他把它完善，在郭璞之前，还

有玄空大师，但是郭璞是一个里程碑的人物，就是真正的大

学问只能掌握在少数人手里，不是说谁都能掌握的，所以说

谁都讲，毕竟把风水学搞乱了。为什么只有一个牛顿，一个

爱因斯坦，不是说风水学什么人都可以谈，是风水学是要走

向人间，但是分什么人讲，我认为他们说的都对，但是不全

面，为什么不全面。阎先生说的话我特别赞成，就是可持续



发展，其实我们古人早就用四个字概括，天人合一，就跟中

医和西医似的。你比如现在的建筑里边大量的用钢材，和玻

璃，像这个我们古人为什么用砖石，现在为什么很多人得怪

病，因为我们每个人都生活在一个巨大的磁场当中，这种磁

场会扰乱你的身心，会把你的细胞都搅乱，这种磁场是怎么

造成的，就是现在不人道的建筑工具和材料。就是说环境优

美，风水学的高明之处不仅是环境优美，说人居特别和谐，

比如说我有一个观点，好的地方风景绝佳，优美的不一定再

优美，不一定是好风水。我可以举一个例子，1920年英法联

军火烧圆明园，我认为圆明园的风水不好，他好的话不会遭

到焚烧，比如说一个小区的风水，我这有喷泉，有小桥流水

不一定是好风水，如果要这样的话风水二字太简单了。黄玺

庆：就是景观了。宝通：现在有很多的景观公司，设立奥运

场馆，被奥运场馆的评为给Pass掉了，为什么你涉及的不是人

居的和谐，这些人不懂风水，搞景观的人还天天，我们这个

风水理念，他们现在把风水，我为什么生气，他们把风水当

成兜里的子弹和毛票了，就是风水哪是你兜里的硬币呀，说

我今天为了包这个奥运的活，说我们设计的有风水的因素，

然后你南京大学还骗说，还骗现在的老板，说看一个项目100

万，5000万，其实都是他们编出来的，他们这样做是想让你

花钱报名，我就可怜这些老板，这个挂号建设部的中国建筑

文化中心，这个我不知道干这个人的此人居心何在，就是这

种人也是为了追求利益，就是你们教给别人的是什么，是风

水吗？还是说你们想挣人家老板的钱，像MBA，他们可能看

人家MBA10几万、20几万上一次学，他们急了眼了。然后打

着风水的旗号，真正的分水探讨起来，这个话题要长了比如



说风水学，你不懂形、理二气，形就是形势，比如说万年花

城周围的楼盘和对我的影响，我在哪有山野的店铺，哪是会

所，和售楼处，这是形式。然后就是理气，是怎么得来的，

得用罗盘来测量。石小勇：这个理到底是什么东西，是可以

摸的着的还是一种理念？宝通：理气是我们肉眼看不到一种

气场，存在于宇宙之中，古人用一种方法发现了它，发现了

它以后合理的运用这个气，因为比如说按玄空风水的理论，

同样的空间在不同的时间有不同的吉凶，比如说四大文明古

国现在是什么样，就是说时间变了，同样还是这样的空间，

就是说气场变了。一个篮球场或者一块地，这时候气场都差

不多，我在篮球场建了一个楼这个气场一下就变了，咱们俩

在这儿，咱们三在这儿，每个人都有气场，但是我们肉眼看

不见，但是咱们三就影响。那么两个物体之间，两栋楼之间

，两条马路之间也有一种看不见的气场，也会互相作用，但

是10个建筑呢，100个建筑呢，这一个是桥，那有一个地下室

，这有一个麦当劳，这些东西凑在一起肯定会产生一个气场

，这个是好是坏，对人有什么影响，只有对这方面术有专攻

的，咱们就说风水家也好，还是研究风水的人也好，只有他

们才能知道，如果是你一言，我一语我认为这是风水，我可

以说中学生学两月我就能让他成为风水先生。比如说南京大

学培训班的事，如果谁都能来学的话，那风水就不是风水了

。你比如说我现在我用通俗的语言让网友和在座都能听的懂

，比如说我们这个圆周是360度，我们研究理气的专业人士分

成八卦，一卦是45度，继而波一八分成三分，也就是15度，

也就是在一个圆周里边总共有24等份。真正朝的是你在24等

份里朝着哪一个份，我们的风水师总结出一套经验，这个经



验是经过数不清的经验得出来的。比如说我们老百姓平常说

坐被朝难请问是多少度，坐在北边多少度，朝南是多少度，

我们把它叫做24山向。我请问南京大学开办风水班的老师们

，懂理气嘛？懂形式吗？他们能知道24山向是怎么回事吗？1
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